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ДОРОГА ОШИБОК 
НЕ ПРОЩАЕТ.
КАК СНИЗИТЬ КОЛИЧЕ-
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СВЕТЛАЯ ГОЛОВА 
ВАЖНЕЕ ДЕНЕГ.
О.П. ТИМОФЕЕВА – 
ОБ АЛЬМА-МАТЕР, 
НАУКЕ И МАЛОЙ 
РОДИНЕ.

Субботний  гость

АКТУАЛЬНО

Благоустройство

ОТ МЕЧТЫ – 
К РЕАЛЬНОСТИ.
БЛАГОДАРЯ УЧАСТИЮ В 
ПРОГРАММЕ «ВАМ РЕШАТЬ!» 
НА ТЕРРИТОРИИ ОКРУГА 
РЕАЛИЗОВАНО 27 ПРОЕКТОВ. 

СТР.  5

Стоимость подписки: 
с доставкой почтальона- 

ми – 633 руб. 48 коп.,
для инвалидов  

1-й и 2-й группы – 
545 руб. 76 коп., 

до  абонентского  
ящика – 589 руб. 14 коп., 

с доставкой  курьера- 
ми по г. Уреню – 490 руб., 

без доставки в Урене –  
380 руб. , в р.п. Арья – 390 руб.

Уважаемые читатели!
Идёт подписная кампания 

на газету 
«Уренские вести» 

на 1-е полугодие 2022 года!

ДАТА

22  ноября – Всероссийский 
день сыновей

Татьяна Николаевна 
и Сергей Михайлович 
Бадейкины (жители 
Уреня) вырастили 
и воспитали двух 
замечательных 
сыновей – Николая 
и Александра. 

Братья сейчас живут 
и работают в Нижнем 
Новгороде. Старший, 
Николай, после окон-
чания Российской 
академии народного 
хозяйства и госслужбы 
работает в компании 
ООО «ЛинкТелеком НН».  
Младший, Александр, 
за плечами которого 
обучение в Ветлужском 
агропромышленном 
техникуме и Мининском 
университете, трудится 
в ООО «АрмисРус».

Первые помощники 
отца во всём, они пере-
няли от него и любовь к 
спорту. Сергей Михай-
лович в юности играл в 
хоккей и был вратарём. 
Мальчишки с детства 
посещали секцию хок-
кея в ФОКе «Спарта». 
Николай раньше играл 
за хоккейный клуб 
«Урень». Теперь в каче-
стве вратаря защищает 
ворота ХК «Криоген». 
Александр профессио-
нально играет за хок-
кейный клуб «Звезда» 
да ещё успевает играть 
и за ХК «Урень». 

Сыновья у Бадейки-
ных разные по харак-
теру: Александр очень 
ласковый, Николай, 
наоборот, сдержанный. 
Братья каждый день 
звонят родителям, бес-
покоятся о них, делятся 
своими проблемами, 
рассказывают, как про-
жили  очередной день.

– У нас два сына! Как 
это здорово! Мы живём 
ради их счастья. Они 
для нас и свет в окош-
ке, и надежда, и опора. 
Наши мальчишки, как 
два крыла, даны судь-
бой в награду, – гово-
рят Татьяна Николаевна 
и Сергей Михайлович.

Татьяна 
ПРУСАКОВА.

Фото 
из семейного 

архива Бадейкиных.
На снимке:  

Т.Н. Бадейкина 
с сыновьями Александ-

ром и Николаем

ДВА СЫНА – ДВЕ 
НАДЕЖДЫ, ДВА КРЫЛА



21  НОЯБРЯ на территории Урен-
ского округа будет проводиться 
профилактическая операция «РЕ-
МЕНЬ  БЕЗОПАСНОСТИ».

Для ветеранов 
ВОВ, инвалидов 
1-й и 2-й групп

453 руб.
60 коп.

С доставкой 
по г. Уреню 
курьерами

380 руб.

с доставкой 
(почта)

Без доставки (альтернативная)

Корпора-
тивная

Электронная 
версия газеты
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2018
1-е 

полугодие

531 руб.
72 коп.

200 руб.

300 руб.

300руб. Для юриди-
ческих лиц

ПУНКТЫ ВЫДАЧИ АЛЬТЕРНАТИВНОЙ ПОДПИСКИ:
М-н   «Светлана» (микрорайон пятиэтажек).
М-н   «Каскад» (микрорайон пятиэтажек).
М-н «Смак» (микрорайон пятиэтажек). 
М-н   «Полесье» (под горой). 
М-н   «Прогресс» (под горой).
М-н   «Ладья» («Черёмушки)..
М-н   «Престиж» (пожарная часть).
М-н   «Рекорд» (Климово).
Магазин маслозавода  .

Началась подписная кампания на 1-е полугодие 2018 года

Магазин микрорайона «Горэнерго»  . 
Редакция. 
«Три банана» (ул. Труда). 
р.п. Арья: м-н «Продукты» ТПП,  
р.п. Арья: м-н «Продукты» (ПМК). 

548 руб.
16 коп.

Цены  остались  
прежними!

ВРЕМЯ  ПОДПИСЧИКА

С миру
по нитке
С миру
по ниткепо ниткеПОЗДРАВЛЕНИЯ

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ  ПРАЗДНИК

БЛИЦ-ОПРОС

СОБЫТИЯ  И  ФАКТЫ
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МИГРАЦИОННЫЙ 
КРИЗИС

ФУНИКУЛЁР 
В КРЕМЛЕ

ПЕРЕПУТАЛИ
ЖИДКОСТЬ

ДОРОГА ОШИБОК НЕ ПРОЩАЕТ



Беседовал Леонид ПОТЕХИН

В третье воскресенье ноября отмечается Всемирный день памяти жертв  дорожно-транспортных происшествий. Согласно резо-
люции  ООН  эта  дата   отмечается  с 2005 года.  День памяти жертв  ДТП задуман как мероприятие, дающее возможность  почтить  
память оказавшихся в этом скорбном списке. За  последние  десять лет в России в ДТП погибли  220 тысяч человек, свыше  двух 
миллионов пострадали. Справедливости ради  следует  отметить, что аварийность  на  дорогах сокращается,  но ситуация в  этом  
вопросе  всё ещё выглядит сложной. Мы поинтересовались мнением уренцев о том,  что нужно сделать, чтобы  перемены стали  
более зримыми,  чтобы день ДТП не представлял собой  формальное  мероприятие. 

Михаил САХАРОВ, 
начальник отдела 

продаж ООО «Генерал 
Мороз»:

– Сам огромное коли-
чество времени провожу 
за рулём , можно сказать, 
половину жизни. За это 
время на дорогах видел 
многое и считаю, что 
самыми главными фак-
торами автомобильных 
происшествий и ката-
строф являются невнима-
тельность, несоблюде-
ние скоростного режима 
и пьянство за рулём. 
Пренебрежение хотя 
бы одним из них может 
привести к трагическим 
последствиям. Также 
считаю, что не только 
водители обязаны со-
блюдать эти правила, но 
и, конечно же, пешеходы, 
велосипедисты и другие 
участники дорожного 
движения.

Александр 
СМИРНОВ, 

заместитель начальника 
РУО: 

– У каждого из участни-
ков дорожного движения 
должна быть сформирова-
на культура поведения на 
дорогах. Зачастую води-
тели выбирают скорость, 
не соответствующую 
конкретным дорожным и 
погодным условиям, и не 
справляются с управлени-
ем. Пешеходы не знают, 
как двигаться при отсут-
ствии тротуара, не соблю-
дают правила движения 
в тёмное время суток. 
К сожалению, русскому 
человеку иногда нужен 
кнут. Считаю, необходимо 
ужесточить наказание за 
грубые нарушения на до-
рогах. Думаю, не лишними 
в нашем городе будут и 
светофоры, и камеры на-
ружного наблюдения на 
дорогах для видеофикса-
ции нарушений.

Екатерина 
НОВИКОВА, 

ученица 10-го класса:
– Я считаю, для того, 

чтобы сократить количе-
ство ДТП в нашем округе, 
в первую очередь необхо-
димо улучшить качество 
дорог. Также следует 
ужесточить наказания за 
несоблюдение правил 
дорожного движения. 
Должен быть строгий 
контроль и за выдачей 
водительских удостовере-
ний. Простое соблюдение 
ПДД приведёт к снижению 
количества жертв аварий, 
тем самым спасёт многие 
жизни. В целях профилак-
тики в День памяти жертв 
ДТП можно проводить 
мероприятия со школьни-
ками и студентами на тему 
безопасности дорожного 
движения, показывать 
тематические программы 
по телевидению. 

Ирина 
ВОРОБЬЁВА, 

менеджер:
– На мой взгляд, 

первое, что может 
снизить количество ДТП 
в Урене, – это взаимное 
уважение водителей 
и пешеходов. Первым 
надо притормаживать у 
пешеходных переходов. 
И делать это не только 
на отрезке от рынка 
до вокзала, а везде. 
А вторым не переходить 
дорогу там, где не поло-
жено. Ещё, думаю, сле-
дует обратить внимание 
на водителей, которые 
паркуют свои автомо-
били около пешеходных 
переходов. Особенно 
в районе больницы и 
первой школы. А также 
надо как-то отрегулиро-
вать движение в утрен-
ние и вечерний часы 
на перекрёстках около 
«Ростелекома» и при 
выезде из пятиэтажек.

Александра 
БУГАКОВА, 

старший инспектор 
ОГИБДД:

– В течение нынешнего 
года на дорогах округа 
произошло 293 ДТП, ре-
зультатом которых стали 
механические повреж-
дения транспорта. В 66 
автомобильных авариях 
пострадали люди. За тот 
же период предыдущего 
года в округе имели место 
240 ДТП с механическими 
повреждениями транспор-
та, в 59 случаях пострадали 
люди. Рост по первому 
и второму показателям 
налицо. Словом, в плане 
снижения аварийности на 
наших дорогах ещё много 
работы. Чтобы снизить 
количество ДТП, всем 
участникам дорожного 
движения нужно соблюдать 
правила и помнить, что от 
их действий зависят жизнь 
и здоровье всех участников 
дорожного движения. 

В прошлом году поя-
вилась информация о 
планах по возрождению 
исторического фунику-
лёра в Нижегородском 
кремле, который пройдёт 
от улицы Рождественской 
через главную достопри-
мечательность города. 

На склоне Кремля на 
днях появилась посадочная 
станция для фуникулёра. 
Сделана она в современ-
ном стиле и представляет 
собой павильон с панорам-
ными стёклами. Полностью 
построить кремлёвский 
подъёмник должны до кон-
ца текущего года. 

Президенты России и 
Белоруссии Владимир 
Путин и Александр Лука-
шенко обсудили обо-
стрившуюся ситуацию с 
мигрантами на польско-
белорусской границе. 

Мигранты ломали ограж-
дение и бросали камни в 
сторону пограничников. 
Польские силовики в от-
вет применили водомёты, 
слезоточивый газ и свето-
шумовые гранаты. 

Глава МИД России 
Сергей Лавров назвал 
неприемлемым поведе-
ние польской стороны по 
отношению к мигрантам, 
обратив внимание, что 
польские пограничники 
действуют в нарушение 
норм гуманитарного права. 
Страны ЕС обвинили Минск 
в намеренном провоци-
ровании миграционного 
кризиса и пообещали 
рассмотреть возможность 
введения санкций против 
белорусской стороны.  В 
среду часть беженцев была 
размещена в логистиче-
ском центре в г. Гродно. 

С симптомами отравле-
ния в Казани были 
госпитализированы 
13 человек 1999 – 2003 
годов рождения. Десять 
пострадавших находятся 
в состоянии средней тя-
жести, остальные трое – 
в тяжёлом состоянии.

В ночь на 16 ноября груп-
па молодых людей в количе-
стве 18 человек празднова-
ла в загородном доме день 
рождения. После того, как 
14 граждан выпили спирто-
содержащую жидкость, они 
почувствовали недомогание 
и обратились к врачам.

Накануне мероприятия 
один из членов компании 
приобрёл у знакомого 
5-литровую пластиковую 
бутыль с алкогольным на-
питком. В коттедж тару по-
везли в багажнике автомо-
биля, где находилась такого 
же объёма бутыль с неза-
мерзающей автомобильной 
жидкостью. Молодые люди 
перепутали бутылки и по 
ошибке употребили «не-
замерзайку», смешав её с 
ароматизаторами.

ОСНОВА УСПЕХА

В 2003 году  она – вы-
пускница Нижегородского  
университета имени  Ло-
бачевского по специаль-
ности «Юриспрунденция» 
– пришла  сюда работать.  
Будучи в курсе всех из-
менений в налоговом за-
конодательстве, Наталия 
Васильевна качественно 
осуществляет подготовку 
заключений по возраже-

Уважаемые работники и ветераны налого-
вой инспекции! Поздравляем вас с профес-
сиональным праздником!

Деятельность налоговых органов во мно-
гом определяет социально-экономическую 
стабильность Уренского округа. Своевре-
менное поступление налогов является необ-
ходимым условием развития инфраструкту-
ры, повышения благосостояния населения. 
Ваш труд требует глубоких знаний, высокого 
профессионализма и очень часто – настой-
чивости в реализации налогового законода-
тельства.

От всей души благодарим вас за достой-
ную службу, трудолюбие и верность долгу. 
Искренне желаем крепкого здоровья, 
семейного благополучия, высоких 
показателей в работе!

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ, АДМИНИСТРАЦИЯ 
УРЕНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА

Уважаемые работники и ветераны 
налоговой службы! Поздравляю вас 
с Днём работника налоговых органов РФ!

Налоговая служба всегда являлась важной 
составляющей экономического развития 
страны, а налоги – основой финансовой и 
социальной стабильности общества. 
От работников налоговых органов зависит 
пополнение бюджета всех уровней, а соот-
ветственно и возможность реализации госу-
дарственных программ по развитию сферы 
жилья, дорог, туризма.

Выражаю слова благодарности за добро-
совестный труд и ответственный подход 
к делу. Желаю крепкого здоровья, благопо-
лучия, новых достижений на благо Нижего-
родской области и её жителей. 

Председатель ЗС НО Евгений ЛЮЛИН

Советник государственной 
гражданской службы Российской 
Федерации 3-го класса, главный 
специалист-эксперт правового 
отдела межрайонной ИНФС России 
№ 5 по Нижегородской области 
Наталия Васильевна Лугинина 
отличается высокой 
работоспособностью, 
ответственностью, аккуратностью.  

нию налогоплательщиков,  
в случае возникновения 
споров  по вопросу пра-
вильности  исчисления на-
логов участвует в судебных 
делах, даёт рекомендации 
по применению налого-
вого законодательства с 
учётом сложившейся ар-
битражной практики. Вы-
сокий профессионализм 
и  принципиальность в со-

четании с  тактичностью 
и доброжелательностью  
лежат в основе её успеха. 

Н.В. Лугинина пользует-
ся заслуженном автори-
тетом и уважением  в кол-
лективе. Прекрасная жена, 
замечательная мама, на-
дёжный друг – это тоже 
всё о ней.

Татьяна ЖУРАВЛЁВА.
Фото автора

21 ноября – День 
работника налоговых 

органов

Н.В. Лугинина
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А у нАс?

благоустройство

Нижегородская область вошла 
в число пилотных регионов,  
где появилась возможность  
записать детей в кружки и  
секции через портал госуслуг.  
Уже более 300 учреждений  
разместили свои программы  
дополнительного образования 
на государственном сайте. 

Сейчас в разделе портала госуслуг 
«Дети. Образование» для жителей 
Нижегородской области открыт 

доступ к 27 000 программ в области 
культуры, образования и спорта. Но-
вым сервисом могут воспользоваться 
те, у кого есть подтверждённая учётная 
запись есИа на портале. На сайте раз-
мещены описания учебных программ, 
адреса образовательных учреждений, 
где проходят занятия, имена препо-
давателей, расписание. Пользователи 
могут сравнить кружки и секции и подо-

Пошли в ПортАл

решАть 
будут 
люди

Проект инициативного 
бюджетирования «Вам 
решать!» уже не первый 
год успешно реализуется 
в Нижегородской области. 
Суммы, которые из об-
ластного бюджета направ-
ляются на благоустрой-
ство скверов, дворов, 
спортивных и детских 
площадок, становятся всё 
солиднее. В этом году 
было поддержано 679 
предложенных нижего-
родцами проектов. 

субсидии на их воплоще-
ние в жизнь составили  
730 млн рублей. сейчас пол-
ным ходом идёт приём зая-
вок от инициативных групп 
жителей на благоустройство 
в следующем году. Пред-
ложения по проектам можно 
подать до 22 ноября. 

с 22 ноября проекты будут 
выставлены на сайте «Вам 
решать.рф». Жителям не-
обходимо принять активное 
участие в голосовании по 
поддержке инициатив, кото-
рое будет доступно. Про-
екты, набравшие наиболь-
шее количество голосов, 
оцениваются выше и имеют 
шанс получить субсидию 
из областного бюджета для 
реализации проекта уже в 
этом году.

До конца года конкурсная 
комиссия будет отбирать 
инициативные проекты.  
О результатах отбора мож-
но будет узнать на сайте 
министерства внутренней 
региональной и муниципаль-
ной политики https://mvp.
government-nnov.ru.

После объявления побе-
дителей конкурсного отбора 
местные администрации ор-
ганизуют работы по реализа-
ции проекта. Жители смогут 
их контролировать и принять 
непосредственное участие: 
личным трудом, предостав-
лением на безвозмездной 
основе необходимых мате-
риалов, техники и т.д.

Вся информация об уча-
стии в проекте доступна на 
сайте «Вамрешать.рф». 

хорошая  новость

 «137 новых школьных авто-
бусов поступили в школы ре-
гиона. Это на 100 процентов 
закрывает потребность теку-
щего года. Всего в области – 
около 590 таких автобусов. За 
последние годы мы на три чет-
верти обновили парк. сейчас 
– рекордное поступление. Это 
стало возможным благодаря 
решению Президента России 
Владимира Путина, поддер-
жавшего инициативу «единой 
России» о масштабном обнов-
лении парка социального ав-
тотранспорта», – отметил Глеб 
Никитин.

Школьные автобусы ГаЗ 
и ПаЗ получили 50 муници-
пальных районов, городских 
и муниципальных округов Ни-
жегородской области, а также 
25 государственных образова-
тельных организаций региона. 
автобусы полностью соответ-
ствуют всем стандартам и нор-
мам по перевозке школьников, 
прежде всего – требованиям 
по безопасности, надёжности, 
эргономичности. 

«Очень важно, что в этом го-
ду поставка осуществлялась, в 
частности, и в коррекционные 
школы, дома-интернаты. И 
хотя там нет ежедневной не-
обходимости в доставке де-
тей до учебного учреждения, 
потому что организовано по-
стоянное проживание, но при 
этом потребность всё равно 
огромная. Школьники выезжа-
ют на экскурсии, также сейчас 
реализуется много культурных 
программ. если ранее коррек-
ционные школы в большом 
стандартном общеобразова-
тельном «пакете» не учиты-
вались, то сейчас мы этот во-

«137 новых школьных 
Автобусов ПостуПили  
в школы регионА»

Глеб Никитин:

15 ноября губернатор Нижегородской области 
Глеб Никитин передал новые школьные автобусы 
представителям образовательных учреждений региона.
Мероприятие прошло на территории 
Нижегородской ярмарки.

прос решили», – добавил Глеб 
Никитин.

Благодаря этой поддержке 
за последние годы существен-
но обновился школьный транс-
порт. сегодня автобусы есть в 
каждом муниципалитете Ниже-
городской области. Мобиль-
ность школ – одна из важней-
ших задач, которая находится 
под пристальным вниманием 
региональных властей.

«Внеурочная жизнь любой 
школы наполнена различны-
ми образовательными, куль-
турными, спортивными со-
бытиями и мероприятиями. 
часто они проходят на внеш-
них площадках и даже в других 
районах и населённых пунктах. 
Поэтому вопрос подвоза де-
тей всегда актуален для всех 
наших образовательных ор-
ганизаций. а после того, как в 
рамках проекта «Пушкинская 
карта» наши школьники и сту-

денты получили дополнитель-
ные возможности для посе-
щения концертов, выставок и 
спектаклей, эта потребность 
только усилилась. Очень при-
ятно, что губернатор Глеб 
сергеевич Никитин лично и 
правительство Нижегородской 
области в целом с большим 
пониманием относятся к нуж-
дам системы образования», 
– подчеркнула министр обра-
зования, науки и молодёжной 
политики Нижегородской об-
ласти Ольга Петрова.

Для региона новые школь-
ные автобусы – это не только 
повышение уровня безопас-
ности детей, но ещё и допол-
нительная загрузка для пред- 
приятий автомобильной про- 
мышленности, так как авто-
бусы изготовлены на заводах 
Нижегородской области – 
Горьковском автомобильном 
и Павловском автобусном.

«Особенно приятно вручать 
продукцию наших заводов 
школам родного региона. Дет-
ские автобусы – один из самых 
важных продуктов для нашей 
компании, и производствен-
ная программа по выпуску 
этих машин у нас в приорите-
те. Выпуск школьных автобу-
сов ведётся непосредствен-
но на заводских конвейерах 
предприятий «Группы ГаЗ». 
Это позволяет нам обеспечить 
полное соответствие стандар-
там качества и требованиям 
по безопасности», – заметил 
директор дивизиона «Коммер-
ческие автомобили» «Группы 
ГаЗ» андрей софонов. 

Новые транспортные сред-
ства на 100 % перекрывают 
потребность области в обнов-
лении школьного автопарка на 
2021 год. 

Светлана КОЛОСОВА.
Фото Кирилла МАртынОВА

Активные 
нижегородцы могут 
предлагать свои 
проекты 
благоустройства 
до 22 ноября  

в зрослые  и  дети

брать наиболее близкие к дому.
Выбрать и оплатить занятия можно, в 

частности, с помощью сертификата до-
полнительного образования, который 
выпускается на портале gosuslugi.ru 
автоматически.

«Электронный сертификат дополни-
тельного образования предоставляет-
ся детям от 5 до 18 лет. с ним ребёнок 
может пройти обучение по общеразви-
вающим, социально значимым и иным 
программам, в том числе в некоторых 
частных организациях. У тех, кто за-
писываются на получение услуги в 
электронном виде, есть возможность 
воспользоваться так называемым номи-
налом. Это часть расходов на кружки и 
секции, которая финансируется из бюд-

жета. Например, номинал сертификата 
в Нижнем Новгороде составляет 7740 
рублей, а по области от 2600 до 15 500 
рублей», – рассказала министр обра-

зования, науки и молодёжной политики 
Нижегородской области Ольга Петрова.

Нововведения внедряются в рамках 
программы по переводу в электронный 
формат массовых социально значи-
мых государственных и муниципаль-
ных услуг. В Нижегородской области 
через госпортал можно получить более  
60 значимых для жителей услуг. 

«Мы стремимся к системе единого 
окна, чтобы нижегородцы могли поль-
зоваться всеми важными сервисами в 
одном месте. Кроме того, развитие пор-
тала госуслуг и перевод 95 процентов 
социально значимых услуг в электрон-
ную форму – одна из ключевых задач 
нацпроекта «Цифровая экономика», ко-
торый активно реализуется в регионе», 
– отметил министр информационных 
технологий и связи Нижегородской об-
ласти сергей ефимов.

Фото из открытых 
интернет-источников

Новые автобусы 
марки «ПАЗ»  
поступят и  
в Уренский 
округ – 
в Устанскую и 
Карпунихин-
скую СОШ, 
в Уренскую 
коррекционную 
школу-интернат. 
Торжественное 
вручение новых 
автобусов 
пройдёт 
на днях.

Новые транспортные средства на 
100 % перекрывают потребность 
области в обновлении школьного 
автопарка на 2021 год. 
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«Вам  решать!»

время  и  люди

Благодаря участию 
в конкурсной программе  
инициативного  
бюджетирования «Вам  
решать!»  на территории 
Уренского округа в 2021 году 
было реализовано   
27 проектов, 17 из которых 
касались ремонта дорог 
протяжённостью 13 км:  
7,4 км дорог выполнено  
в щебне, 5,6 км –  
заасфальтировано.  

Согласно двум проектам 
было отремонтировано 
уличное освещение в де-

ревнях Красный Яр и Михайло-
во. По четырём проектам были 
приведены в порядок огражде-
ния кладбищ: в дд. Федотово, 
Берёзовка, свищёво и п. обход. 
Кроме того, заасфальтирован 
тротуар протяжённостью 516 м  
в р.п. арья, отремонтирована 
кровля Карповского сДК, в бли-
жайшее время будет введён в 
эксплуатацию Дом культуры в 
деревне Титково, установлена 
детская площадка в селе Боль-
шое Карпово.

общая сумма реализован-
ных проектов составила 34,9 
млн рублей, из них из област-
ного бюджета  было выделено  
22,6 млн рублей, из местного – 
10,7 млн рублей. Полтора мил-
лиона рублей в проекты вложили 
население и спонсоры.

Хочется отметить, что все эти 
позитивные  изменения прои-
зошли при активном участии са-
мих жителей, которые иниции-
ровали проекты, активно за них 
проголосовали и вложили свою 
часть собранных средств. готов-
ность населения менять жизнь к 
лучшему – это на сегодня самое 
важное условие, открывающее 
доступ к участию в программе 
инициативного бюджетирования 
«Вам решать!». Данная програм-
ма, которая уже  не первый год 
активно реализуется на террито-
рии нижегородской области по 
инициативе губернатора глеба 
никитина, призывает действо-
вать сообща в принятии решений. 
И это позволяет максимально 
эффективно  вести целенаправ-
ленную системную работу по  ка-
чественному изменению условий 
проживания в нашем округе, да и 
в области в целом.  

Проголосуйте за свой город, 
своё родное село, поддержите 
следующие проекты, и вы уви-
дите, как жизнь вокруг вас изме-
нится к лучшему!

Ирина СМИРНОВА

Заасфальтирована авто-
дорога местного значения в 
посёлке Уста на улице Бе-
ляева протяжённостью 625 м.  
стоимость проекта –  
2 млн 546 тыс. рублей. Работу  
выполнило ао «Уренская ПМК 
«Инжсельстрой». 

отремонтировано осве-
щение в деревне Михайлово 
на сумму 151 тыс. 742 рубля. 
Работу выполнило ооо «го-
ризонт».

 Проведён ремонт ограж-
дения кладбища в деревне 
Берёзовке на сумму 517 тыс. 
358 рублей. Работу выполни-
ло  ИП «Коротаев а.а.»

В городе Урене 
в этом году было 
отремонтировано 
щебнем 4 км дорог 
местного значения 
на улицах: спор-
тивная, Преобра-
женская, Покров-
ская, Вербная, 
гагарина (частич-
но), Молодёжная, 
Энтузиастов. об-
щая сумма затрат 
на реализацию 
проекта составила 
5,1 млн рублей.

силами МБУ 
«Благоустройство» 
проведены рабо-
ты по планировке 
основания проез-
жей части авто-
дорог, устройству 
песчаного основа-
ния, щебёночного 
основания с уплот-
нением катком.

В селе Темта в этом году 
был реализован проект 
«Дорога жизни» по ремон-
ту участка дороги на ул. 
Школьной, включающий в 
себя ремонт водосбросно-
го сооружения на школь-
ном пруду. стоимость 
проекта составила 1 млн 
988 тыс. 229 рублей. Рабо-
ты выполнены подрядной 
организацией ооо «Мост».

 Т.А. КузНецОВА,  
начальник устанского  
территориального отдела:

– Все реализованные проекты для 
устанцев имеют первостепенное зна-
чение. Так, участок дороги на улице 
Беляева, поскольку он находится на 
пересечении нескольких дорог, да 
к тому же используется как дорога-
дублёр, испытывает повышенную 
транспортную нагрузку. По этой при-
чине дорога была разбита и давно уже 
нуждалась в капитальном ремонте. Мы 
очень рады, что её наконец удалось 
отремонтировать. Надо отметить, 
что жители активно поддержали этот 
проект не только словом, но и делом, 
в один из дней выйдя на субботник и  
очистив обочины от мусора.

До сегодняшнего времени не было 
освещения в деревне Михайлово. И 
это несмотря на то, что она располо-
жена вдоль скоростной трассы. Благо-
даря участию в программе теперь 

от мечты – к реальности
Заасфальтирован участок 

дороги  в деревне Большое Пе-
сочное на улице Центральной 
от дома №38 до дома №71. 
стоимость проекта составила  
1млн 644 тыс. 808 рублей. Ра-
боты выполнены ао «Уренская 
ПМК «Инжсельстрой».

Выполнен ремонт грунтовой 
дороги в щебне в деревне  
Безводное на улице Централь-

Выполнен в щебне ремонт 
дороги в деревне Кочешково 
протяжённостью 498 м на 
сумму 952 тыс. 546 рублей, 
а также ремонт дороги в 
деревне Большой арье на 
улице Труда  протяжённостью 
180 м на сумму  406 тыс. 718 
рублей. Работы выполнены 
ао «Уренская ПМК «Инжсель-
строй».

Устроено ограждение 
кладбища в деревне свищёво 
на сумму 300 тыс. рублей. Ра-
боту выполнило ооо «Урень-
строй».

деревня ярко освещена. Здесь уста-
новлено девять светильников. Пришло 
в негодность и ограждение кладбища 
в деревне Берёзовке, поэтому мы его 
заменили.

И.В. КОзлОВСКАя,  
начальник Темтовского  
территориального сектора:

– В этом году по программе «Вам 
решать!»  мы реализовали очень важ-
ный проект с говорящим названием 
«Дорога жизни». Он включал в себя 
капитальный ремонт гидротехническо-
го сооружения и дороги возле пруда, 
ведущей к детскому саду и школе.

 Надо сказать, школьный пруд вы-
полняет функцию пожарного водоёма. 
Между тем он 10 лет стоял пересох-
шим, пока в 2012 году мы с огромными 
усилиями хозспособом  восстановили 
дамбу. Но гидротехническое сооруже-
ние  каждый год подмывало, что вновь 
грозило обмелению пруда.  Дамба  

давно уже нуждалась в капитальном 
ремонте, ежегодный текущий ремонт 
был малоэффективен. К тому же над 
ней проходит дорога, ведущая к школе 
и детскому саду.  Теперь благодаря  
программе и поддержке населения 
эта проблема решена.

л.Г. КАзАНцеВА,  
жительница деревни Титково:

– Мы очень любим нашу дерев-
ню и не хотим, чтобы дети из неё уез-
жали. Но что им здесь делать! До этого 
года здесь даже клуба своего не было.  
Чтобы хоть как-то разнообразить нашу 
жизнь, мы прямо под открытым небом 
своими силами установили сцену, где 
и проводили различные мероприятия 
и праздники. Теперь, когда  после ка-
питального ремонта бывшего здания 
райпо у нас наконец-то появился свой 
Дом культуры, мы рады, что всё это 
будет проходить в более комфортных 
условиях. Здесь заработают кружки и 

клубы, жизнь в деревне станет более 
насыщенной и яркой.  Мы благодарны 
администрации округа, которая с по-
ниманием отнеслась к нашей про-
блеме, и, конечно же, такой важной и 
нужной программе «Вам решать!».   
Теперь мы планируем следующие 
шаги по улучшению жизни в де- 
ревне.

Н.А. СМИРНОВА,  
жительница деревни  
Большой Арьи:

– Как хорошо, что в этом году приве-
ли в порядок деревенское кладбище. 
Обнесли новой изгородью.  Нуждалась 
в ремонте  и дорога до него. Там, где 
была непролазная грязь, теперь по-
ложена щебёнка. Вот такими  реаль-
ными делами проявляется забота о 
живущих и уважение к памяти предков. 
Хотелось бы в дальнейшем увидеть 
отремонтированной и дорогу на цен-
тральной  улице – Колхозной.
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УРЕнЬ БолЬШЕПЕсочнИнсКИй  сЕКТоР  
аРЬёВсКого ТЕРРИТоРИалЬного оТДЕла

ной от дома № 29 до дома  
№ 47. стоимость проекта со-
ставила 482 тыс. 727 рублей. 
Работы выполнены ИП «Коро-
таев а.а.».

отремонтирован Дом  
культуры в деревне Титково.  
стоимость проекта составила  
2 млн 452 тыс. 943 рубля.  
Работы выполнило ооо «Ком-
мунсервис».

ТЕМТоВсКИй  ТЕРРИТоРИалЬный  сЕКТоР

БолЬШЕаРЬёВсКИй  ТЕРРИТоРИалЬный  сЕКТоР

УсТансКИй ТЕРРИТоРИалЬный оТДЕл

Благодаря участию в конкурсной программе 
инициативного бюджетирования «Вам решать!»  
на территории Уренского округа в 2021 году 
было реализовано 27 проектов.

Продолжение темы – в следующем номере газеты
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СУББОТНИЙ  ГОСТЬ

« О.П. ТИМОФЕЕВА: «НГТУ ИМ. Р.Е. АЛЕКСЕЕВА 
ДЛЯ МЕНЯ – ALMA MATER. 

Я ПОЛУЧИЛА ЗДЕСЬ ОБРАЗОВАНИЕ, 
ЗАЩИТИЛА КАНДИДАТСКУЮ ДИССЕРТАЦИЮ, 

ЗДЕСЬ Я ВСТРЕТИЛА СВОЕГО БУДУЩЕГО МУЖА, 
ЗДЕСЬ УЧИЛИСЬ МОИ ДЕТИ»

НАШИ  ИНТЕРВЬЮ

– Ольга Павловна, поскольку 
вы из Уреня, расскажите, по-
жалуйста, где жили, в какой 
школе учились, чем увлека-
лись в детские годы, о какой 
профессии мечтали?

–  Я родилась в Ветлуге, но мои 
детские и юношеские годы прош-
ли в Урене. В 1991 году я закончи-
ла Уренскую среднюю школу №1, 
где училась с огромным  удоволь-
ствием. Любила уроки  физики, 
которые у нас вела  Зоя Павлов-
на Телехова. Познакомившись с 
информатикой на уроках Влади-
слава Александровича Безыкор-
нова, настолько увлеклась ею, 
что решила связать свою жизнь с 
программированием и информа-
ционными технологиями. А ещё 
нравилось играть в баскетбол, 
зимой бегать на лыжах, люби-
ла рисовать, мастерить мягкие 
игрушки, готовить разные вкус-
няшки…

– Какое значение в вашей 
жизни имеет  технический уни-
верситет имени Р.Е. Алексее-
ва? Почему именно туда вы по-
ступили после школы? Какой 
факультет выбрали? 

– НГТУ им. Р.Е. Алексеева для 
меня – alma mater. Я получила 
здесь образование, защити-
ла кандидатскую диссертацию, 
здесь я встретила своего буду-
щего мужа, здесь учились мои 
дети. Получается, что вся моя 
взрослая сознательная жизнь 
связана с политехом. И попала 
я сюда  не случайно. Видя, как 
мне  нравятся  программирова-
ние и информатика,  моя  класс-
ная руководительница Наталия 
Аркадьевна Ковалева подсказала 
мне, что есть такое направление 
подготовки.  За два года  до окон-
чания школы я начала усердно го-
товиться к сдаче вступительных 
экзаменов.

– С чего начался ваш путь в 
науку? Назовите, пожалуйста,  
людей, благодаря которым 
вы выбрали сложный путь 
учёного.

– После окончания учёбы в по-
литехе я приняла решение (при 
огромной поддержке со стороны 
мужа) поступать в аспирантуру. 
Моим научным руководителем 
был заведующий кафедрой «Ин-
форматика и системы управле-
ния» доктор технических наук, 
профессор Виктор Ильич Сагу-
нов, его я считаю своим Учите-
лем. Именно благодаря Викто-
ру Ильичу я не только успешно 
защитила кандидатскую дис-
сертацию, но и осталась даль-
ше работать на кафедре, за-
ниматься педагогической и 
научной деятельностью. 

Нужно сказать, что мне всегда  
везло с наставниками и колле-
гами. Оппонентом моей диссер-
тации был директор факультета 
радиоэлектроники и технической 
кибернетики (так тогда называл-

ся ИРИТ) Василий Григорьевич 
Баранов. Под его руководством 
я работала много лет и получила 
бесценные навыки научной и ор-
ганизационной работы. Послед-
ние годы на кафедре я выполняла 
обязанности заместителя заве-
дующего кафедрой по учебной 
работе. И снова мне повезло: 
моим руководителем была за-
ведующая кафедрой Элеонора 
Станиславовна Соколова, доктор 
технических наук, профессор и в 
то же время умелый организатор, 
наставник и просто милая и чрез-
вычайно душевная женщина.

В этом году я была избрана кол-
лективом на должность заведую-
щей кафедрой «Информатика и 
системы управления». Надеюсь, 
благодаря опыту, приобретённо-
му у своих учителей-наставников, 
мне удастся справиться с этой 
ответственной работой и обе-

СВЕТЛАЯ  ГОЛОВА  ВАЖНЕЕ  ДЕНЕГ
Земляки... В наш суетливый век, когда, живя в много-
квартирных домах, люди не всегда знают имена своих соседей, 
сохранило ли своё значение это некогда очень весомое  
для людей слово?  Много  раз слышала рассказы  о том, как 
радовались солдаты на фронте, когда им доводилось встретить 
своего земляка. А недавно услышала восторженный  рассказ 
юной студентки о том, что вычислительную математику в её 
институте  преподаёт  наша землячка кандидат технических 
наук  Ольга Павловна Тимофеева, очень  добрая, мудрая 
женщина, которую многие студенты мечтают видеть своим 
научным руководителем. Предметом особой гордости для  
девушки было то, что   заведующая  кафедрой «Информатика 
и системы управления» Института радиоэлектроники и 
информационных технологий Нижегородского технического 
университета имени Р.Е. Алексеева закончила ту самую 
Уренскую среднюю школу №1, что и она сама. 
Заинтересовавшись этим фактом, я разыскала 
О.П. Тимофееву, чтобы взять у неё интервью. 

спечить успешное развитие кол-
лективу и обучающимся у нас 
студентам.

– Чему была посвящена 
ваша первая научная  работа? 
Сколько научных работ на ва-
шем счету сейчас? Расскажи-
те  о ваших основных разра-
ботках.

–  Первая научная работа – это, 
конечно, диссертация. Моя кан-
дидатская диссертация и после-
дующие научные исследования 
связаны с применением матема-
тических методов и алгоритмов 
для решения практических задач 
из разных областей деятельно-
сти человека. Например, мы со 
студентами решали задачи со-
ставления оптимального марш-
рута между пунктами на геогра-
фической карте или местности, 
задачи раскроя-упаковки мате-
риала и другие реальные задачи 

из окружающей нас действитель-
ности. Сейчас очень актуальны 
алгоритмы интеллектуальной 
обработки информации, задачи 
компьютерного зрения: распо-
знавание людей и предметов на 
фото и видео. Кроме того, рабо-
таем над вопросами обеспече-
ния информационной безопасно-
сти с математической, программ-
ной и аппаратной точек зрения. 
Этим занимаемся и я, и мои сту-
денты, и коллеги на кафедре. 
К настоящему времени в моём 
активе порядка 80 публикаций в 
различных научных изданиях. 

– Кроме научной работы в 
сфере информатики и систем 
управления вы занимаетесь 
преподавательской деятель-
ностью. Скажите, занятия со 
студентами  для вас  дополни-
тельная нагрузка или удоволь-
ствие? 

– Сфера моей преподаватель-
ской деятельности напрямую 
связана с научной. Я преподаю 
разделы математики, тесно свя-
занные с программированием 
и созданием алгоритмов обра-
ботки информации. Занятия со 
студентами – это удовольствие, 
которое держит меня в тонусе: 
всегда нужно суметь ответить на 
вопросы, порой самые неожи-
данные, и постараться подтолк-
нуть студентов на путь принятия 
правильного решения. Причём 
хочется, чтобы студенты осоз-
навали, почему принятое ими 
решение правильно, умели до-
казать это, отстоять свою идею. 
Мы выступаем со студентами на 
конференциях, организуем науч-
ные семинары.

– Бытует мнение, что уровень 
подготовки выпускников школ 
снижается. Вы с этим соглас-

ны? Что, по-вашему, нужно 
поменять в школьном образо-
вании, чтобы поднять базовый 
уровень абитуриентов? 

– К нам приходят студенты с 
очень разным уровнем подго-
товки. Если говорить в целом, 
то, наверное, общий уровень, к 
сожалению, снижается. Это про-
исходит от того, что ребят не учат 
думать. Очень часто они реша-
ют задачи по шаблону, не заду-
мываясь. Это неверно! Иногда 
студенты задают очень простые, 
элементарные вопросы. Волшеб-
ная фраза «а если подумать?» их 

активизирует: подумают и тут же 
дают правильный, ещё и обо-
снованный, ответ. Это как раз то, 
что нужно! Так что в школе нужно 
учить детей думать, анализиро-
вать и понимать происходящее.

– Нижегородский техниче-
ский университет – один из 
немногих вузов, где можно по-
лучить качественное высшее 
образование на бюджетной 
основе. Его, как правило, вы-
бирают те, у кого денег нет, 
а голова работает. Скажите, 
каковы перспективы дальней-
шего трудоустройства по спе-

циальности у выпускников по-
литеха?

– Возможно, кому-то  пока-
жется странным, но деньги не 
главное в жизни, а вот светлая 
голова и желание учиться очень 
важны! Ребята, которые нацеле-
ны на учёбу и хотят приобрести 
новые знания и навыки, имеют 
реальные шансы получить каче-
ственное образование, высокий 
уровень компетенций в сфере 
информационных технологий и 
в настоящее время очень вос-
требованы на рынке труда. Наши 
выпускники работают на произ-

водственных предприятиях Ни-
жегородского региона, в круп-
ных отечественных и зарубежных 
IT-компаниях, в банковской сфе-
ре, имеют высокий уровень зара-
ботной платы.

Пользуясь случаем, приглашаю 
выпускников старших классов 
учиться к нам в политех. Буду рада 
видеть наших ребят-уренцев на 
своей кафедре «Информатика и 
системы управления». У нас пер-
спективные направления подго-
товки и интересные современные 
профили обучения. Подробнее 
можно узнать на нашем сайте по 
ссылке http://isk.nntu.ru.

– Ольга Павловна, 2021 год в 
России объявлен Годом науки 
и технологий. Какие государ-
ственные  меры поддержки 
приняты в связи с этим и на-
сколько действенными они 
оказались?

– Тренд настоящего времени 
– организация различных кон-
курсов, грантовая поддержка 
научных исследований и прочие 
организационные меры. В этом 
направлении НГТУ занимает ак-
тивную позицию. В октябре 2021 г. 
наш вуз принял участие в конкур-
се по программе стратегическо-
го развития и академического 
лидерства «Приоритет-2030» и 
выиграл базовую и специальную 
части этой программы. Это га-
рантирует нам финансовую под-
держку на ближайшие годы, что 
в свою очередь обязывает ак-
тивно проводить научные иссле-
дования по выбранным научным 
направлениям и достигать ощу-
тимых результатов. Так что ску-
чать и бездействовать некогда! 
Будем двигаться вперёд, разви-
вая свой научный потенциал, ре-
шая важные научно-технические 
задачи.

– Скажите, как живётся сей-
час учёному в России? Како-
вы  техническое обеспечение 
и финансирование научных 
разработок, возможности их 
внедрения в своей стране, за-
работная плата?

– В настоящее время созданы 
неплохие условия по поддержке 
научных исследований. Обла-
дая достаточным уровнем ком-
петенций, можно участвовать в 
конкурсах на получение грантов, 
выполнять проекты по заказу ор-
ганизаций и предприятий, что, 
несомненно, влияет как на уро-
вень дохода, так и на серьёзность 
проводимых научных исследо-
ваний. НГТУ и непосредственно 
ИРИТ оказывают содействие в 
организации современных лабо-
раторий, оснащённых по послед-

нему слову техники. На нашей 
кафедре создана лаборатория 
«Безопасность информационных 
систем», где проводятся исследо-
вания по обеспечению безопас-
ности систем передачи информа-
ции. В планах – создание лабора-
тории по искусственному интел-
лекту, на базе которой мы плани-
руем решать серьёзные задачи в 
области машинного зрения. 

–  В этом году у педагогов 
высшей школы появился свой 
профессиональный празд-
ник, который отмечается 
19 ноября. Что это – признание 
заслуг интеллектуальной эли-
ты страны, от которой зависит 
ближайшее будущее России, 
или попытка решить пробле-
му преподавательских кадров, 
которых катастрофически не 
хватает в наших вузах?

– Профессиональный праздник 
у нас был – День российской нау-
ки – 8 февраля, теперь учредили  
ещё и День педагога высшей шко-
лы. На самом деле праздниками 
никакую проблему не решишь, 
нужно создавать условия, чтобы 
молодёжь после окончания вуза 
оставалась в науке, продолжая 
развивать свои идеи, зародив-
шиеся в работе над проектами в 
процессе обучения. В этом я как 
раз вижу одну из задач, которую я 
в первую очередь должна решать 
как заведующий кафедрой. 

–  Ольга Павловна, как ча-
сто вы приезжаете в Урень, на 
свою малую родину? Что явля-
ется для вас точкой притяже-
ния? 

– В Урень приезжаю, хотя и 
редко. Здесь живёт моя мама 
Анна Николаевна Ефимова, здесь 
родные и близкие люди. А ещё в 
Урене живут мои одноклассники. 
Кстати, в этом году исполнилось 
30 лет со дня окончания школы. 
Очень жаль, что в связи со сло-
жившейся  эпидемической об-
становкой нам не удалось встре-
титься. Пользуясь случаем, хочу 
передать всем привет. 

Приезжая в Урень с семьёй, 
мы отдыхаем от суеты города и 
сумасшедшего темпа работы. 
Любим бродить по лесу в поис-
ках грибов и ягод, ходить на реку 
Усту. Спокойное величие и кра-
сота природы дают новые силы, 
помогают понять смысл жизни.

– Что, по-вашему, в жизни 
самое важное?

– Для меня – это крепкая семья, 
надёжные, проверенные време-
нем друзья, хорошие люди, ко-
торые, встречаясь на жизненном 
пути, открывают новые горизон-
ты, помогают многое понять и 
найти себя, это коллеги, соседи, 
порой и посторонние люди, кото-
рые имеют свой взгляд на жизнь, 
свои принципы и ценности. Ду-
маю, очень важно и нужно ценить 
людей – это обогащает собствен-
ную  жизнь.

– Расскажите, пожалуйста, 
о своей семье. Хотели бы вы, 
чтобы ваши дети связали своё 
будущее с наукой?

– У нас с мужем двое сыновей. 
Старший закончил политех и сей-
час работает инженером. Млад-
ший  учится на ИРИТе, занимается 
научными исследованиями в об-
ласти искусственного интеллек-
та, принимает участие в научных 
проектах кафедры. Пока сложно 
сказать, будет ли он заниматься 
наукой профессионально. У нас 
в семье так  принято, что каждый 
сам решает, что ему интересно в 
жизни, и выбирает свой путь.

Татьяна ЖУРАВЛЁВА.
Фото из семейного архива 

О.П. Тимофеевой

СПРАВКА

Указом президента 
2021 год объявлен 

Годом науки и технологий

«В целях дальнейшего раз-
вития науки и технологий в 
РФ постановляю провести 
в 2021 году в РФ Год науки и 
технологий»,  говорится в 
Указе. Президент отметил, 
что ценность труда людей 
в этих сферах заслуживает 
особого общественного и госу-
дарственного признания, они 
идут по непротоптанной до-
роге, добывают новые знания 
и передают их молодым по-
колениям. Он подчеркнул, что 
речь идёт о здравоохранении, 
образовании, экологии, а так-
же о науке и технологиях.

О.П. Тимофеева с мамой А.Н. Ефимовой

В 2021 году О.П. Тимофеева была 
избрана коллективом на должность 
заведующей кафедрой «Информа-
тика и системы управления». 

В октябре 2021 г. НГТУ им. Р.Е. Алексеева принял участие в конкурсе 
по программе стратегического развития и академического лидерства 
«Приоритет-2030» и выиграл базовую и специальную части этой програм-
мы. Это гарантирует вузу финансовую поддержку на ближайшие годы.

Преподаватель ИРИТ  О.П. Тимофеева (крайняя с слева) 
со своими студентами

О.П. Тимофеева на фоне Нижегородского государственного технического университета 
им. Р.Е. Алексеева

О.П. Тимофеева: «Приезжая в Урень с семьёй, 
мы отдыхаем от суеты города и сумасшедшего 
темпа работы. Любим бродить по лесу в поис-
ках грибов и ягод, ходить на реку Усту».

Оля Ефимова (четвёртая слева) со своими одноклассницами и 
классным руководителем Н.А. Ковалевой

СВЕТЛАЯ  ГОЛОВА  ВАЖНЕЕ  ДЕНЕГ
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